

# EXAMEN MENSUAL

## Febrero 2024



@CeposOficial



CEPOS Centro de  
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx

## EL PANORAMA DE FEBRERO

1. La **situación económica**, marcada por las señales relativamente optimistas en materia de crecimiento e inflación, además de la inversión extranjera en el marco del proceso de “nearshoring”.
2. La **lucha política**, reflejada principalmente en los últimos preparativos para el arranque oficial de las campañas presidenciales. Destacó también la multitudinaria marcha en defensa de la democracia y la polémica alrededor de las listas de candidatos al Congreso.
3. Los **otros temas** relevantes durante el mes, entre los que destaca el nuevo paquete de iniciativas de reforma constitucional presentados por el presidente López, además de la confirmación de que México será sede de la inauguración del mundial de fútbol del 2026.

## SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante febrero el peso se mantuvo frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$17.13 pesos y cerró el 29 de febrero en \$17.06 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 1 de febrero con 57,828.08 unidades y cerró con 55,414 el 29 de febrero. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primera jornada del mes en 1,189.04 puntos y llegó a 1,145.26 el día 29.
- El 1 de febrero la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$69.17 dólares/barril, y para el 29 de febrero su precio había aumentado más de 4 dólares, a \$73.40 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
  - 1 de febrero. Standard and Poor’s anunció que refrenda en "BBB" y "BBB+" la calificación de México en moneda extranjera y en pesos, respectivamente.
  - 5 de febrero. La OCDE publicó un informe que para México proyecta un crecimiento del 2.5% del PIB en 2024. La inflación cerraría el 2024 en 4.1%.
  - 8 de febrero. El Inegi informó que la inflación cerró enero en 4.88% anual. La inflación subyacente sigue bajando el ritmo, y se ubicó en 4.76%
  - 8 de febrero. La Junta de Gobierno de Banxico aprobó en forma unánime mantener en 11.25% la Tasa de Interés Interbancaria a 1 día.
  - 9 de febrero. Moody’s disminuyó aún más la calificación crediticia de Pemex; ahora se encuentra en “ca”, tan solo un escalón por arriba del default.
  - 14 de febrero. De acuerdo con una encuesta de PwC, México es uno de los 10 países más atractivos para la inversión a nivel mundial.
  - 14 de febrero. La Secretaría de Economía publicó que México recibió inversión extranjera directa por 36,058 millones de dólares durante el 2023.
  - 22 de febrero. El Inegi dio a conocer que el Producto Interno Bruto de nuestro país creció un total de 3.2% durante 2023.
  - 22 de febrero. El Inegi anunció que, durante la primera quincena de febrero, el INPC aumentó un 4.45% anual. La inflación subyacente aumentó 4.63%.



## LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes estable para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 55.6% el 1 de febrero, y a partir de ahí mostró una ligera tendencia a la baja, por lo que cerró el 29 de febrero con un 55.3% lo que representa un descenso de 3 décimas de punto porcentual.
- Rumbo al 2024, en la oposición:
  - 8 de febrero. Xóchitl Gálvez declaró que “como el candidato es el presidente, me encantaría tener un debate con él en inglés, y con la “corcholata” [Sheinbaum] quizás podamos debatir de la caída de la Línea 12”.
  - 13 de febrero, Xóchitl Gálvez se reunió en audiencia privada con el Papa Francisco. Aclaró que el encuentro “fue de carácter espiritual y personal.”
  - 15 de febrero. Xóchitl Gálvez recibió su constancia como candidata del PRI a la presidencia de la república.
  - 15 de febrero. Santiago Taboada se registró formalmente como candidato de “Va por la CDMX” (PAN, PRI y PRD) a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, con la promesa de construir “un gobierno de puertas abiertas”.
  - 18 de febrero. Más de medio millón de ciudadanos se reunieron en la CDMX y decenas de ciudades a lo largo de México, para manifestarse en defensa de la democracia.
  - 20 de febrero. Xóchitl Gálvez acudió al Instituto Nacional Electoral para registrarse como la candidata presidencial de “Fuerza y Corazón por México”, coalición que una al PAN, el PRI y el PRD.
  - 21 de febrero. Xóchitl Gálvez se reunió con el CEO de BlackRock. Gálvez señaló que “para construir el país que soñamos necesitamos recuperar la confianza en México.”
- Rumbo al 2024, en el oficialismo:
  - 15 de febrero. Claudia Sheinbaum se reunió con el Papa Francisco, poco después de que la opositora Xóchitl Gálvez hizo lo propio.
  - 18 de febrero. Claudia Sheinbaum acudió al INE para registrarse como candidata presidencial de “Sigamos Haciendo Historia” (Morena, PT, PVEM).
  - 21 de febrero. Claudia Sheinbaum se reunió con Larry Fink, presidente de BlackRock. Explicó que “hablamos del momento mexicano”.
  - 22 de febrero. El presidente López dio a conocer que una periodista de The New York Times lo contactó acerca de un reportaje respecto a presuntos nexos de sus colaboradores y el crimen organizado. Hizo público el número de teléfono de la periodista. Horas después fueron filtrados en redes sociales los números telefónicos de uno de los hijos del presidente, además de la candidata presidencial y otros altos funcionarios de Morena.
  - 24 de febrero, Claudia Sheinbaum publicó que “he estado recibiendo llamadas sin parar y mensajes de odio ...alguien publicó mi número de teléfono celular en redes sociales.”
  - 21 de febrero. Morena entró en la recta final de las negociaciones para definir a sus candidatos a senadores y diputados. Destacan, para el Senado, Ebrard, Adán Augusto y Gerardo Fernández Noroña. A la Cámara de Diputados van Ricardo Monreal, Cuauhtémoc Blanco y Olga Sánchez.
  - 26 de febrero. Claudia Sheinbaum, propuso que el gobierno federal “planee” en qué estados se establezca la inversión extranjera, para que no “llegue esta inversión a lugares donde, a lo mejor, no hay agua”.



- Rumbo al 2024, en los terceros en discordia:
  - 20 de febrero. Patricia Mercado anunció que dejó de ser de ser vocera de la campaña presidencial de Movimiento Ciudadano. Esto se debe a que “hay decisiones del partido que me son ajenas y no puedo ser yo quien las defienda”.
  - 24 de febrero. Tomaron protesta los candidatos que Movimiento Ciudadano propondrá para las cámaras de diputados y senadores. En la lista destacan Sandra Cuevas, Alejandra Barrales, Ivonne Ortega, Gibrán Ramírez, Gustavo de Hoyos y Bryan Lebarón.
  - 24 de febrero. Jorge Álvarez Máynez protestó como candidato presidencial de Movimiento Ciudadano. Señaló que lo que buscan es reemplazar “a los que no pensaron en las próximas generaciones por una nueva visión”.

## OTROS TEMAS

- 4 de febrero. FIFA presentó las fechas y sedes del mundial de futbol 2026, compartido entre Estados Unidos, México y Canadá. Nuestro país albergará 13 partidos en CDMX, Monterrey y Guadalajara. Destaca el partido inaugural, a realizarse el 11 de junio de 2026, en el estadio Azteca.
- 5 de febrero. Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, entregó a la Cámara de Diputados el paquete de 20 iniciativas anunciadas por el presidente López en materia electoral, energética, laboral y de pensiones, entre otros temas.
- 5 de febrero. Marko Cortés señaló que las iniciativas del presidente “deben ser analizadas a profundidad, en Parlamento Abierto y con el compromiso de aceptar las recomendaciones de expertos”. El PRI publicó que “no vamos a permitir que Morena elimine o debilite instituciones que representan límites y contrapesos efectivos”.
- 8 de febrero. La Cámara de Diputados envió a comisiones las 20 iniciativas presentadas por el presidente López. 17 de ellas serán dictaminadas por la Comisión de Puntos Constitucionales. La reforma en materia electoral va a Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, de Reforma Política Electoral y de Gobernación. Las otras dos van a las comisiones de Seguridad Social, y de Gobernación, respectivamente.
- 8 de febrero. Se anunció que, en el marco del Comité Trilateral de Fentanilo, México, Estados Unidos y Canadá abordarán el tráfico de armas, y “un primer paso importante será documentar las incautaciones de armas con nexos de tráfico transfronterizo”.
- 20 de febrero. Emilio Lozoya, quien fuera director de Pemex durante la administración Peña Nieto, salió del Reclusorio Norte y continuará su proceso penal bajo prisión domiciliaria.
- 28 de febrero. Se anunció que Canadá les exigirá a los mexicanos mayores requisitos para ingresar. Las solicitudes de autorización electrónicas ahora tienen que estar respaldadas en una visa estadounidense vigente o una visa canadiense expedida en los últimos diez años. En caso contrario, los viajeros tendrán que tramitar una visa canadiense.

